

Relación de autores y autoras



Manuela Mesa. Directora del Centro de Educación e Investigación para la Paz (CEIPAZ) y del Instituto DEMOSPAZ de la Universidad Autónoma de Madrid. Vicepresidenta de WILPF-España (Liga Internacional de Mujeres por la Paz y la Libertad) desde 2011. Ha sido presidenta de la Asociación Española de Investigación para la Paz (AIPAZ) (2006- 2013).

Dirige el anuario de CEIPAZ sobre paz y conflictos desde 2004 hasta la actualidad. Ha sido vocal Experta en el Consejo de Cooperación (2009-2012). Miembro del Comité de Expertos sobre el Global Peace Index. Miembro del Consejo de Redacción de la revista *Sinergies*. Profesora y docente en diversos master, cursos. Sus líneas de investigación actuales se centran en el papel de la sociedad civil en la construcción de la paz y en particular en la perspectiva de género, Comunicación y Educación para la Ciudadanía Global y el Desarrollo Sostenible. Cuenta con numerosas publicaciones y artículos que pueden consultarse en <https://ceipaz.org/manuela-pg-principal/>

Ray Acheson. Directora del programa Reaching Critical Will, el programa de desarme de WILPF-Internacional. Entre 2008 y 2024 WILPF formó parte del grupo directivo de la Campaña Internacional para la Abolición de las Armas Nucleares (ICAN), que ganó el Premio Nobel de la Paz en 2017 por su trabajo para prohibir las armas nucleares. Hace incidencia en Naciones Unidas y en foros internacionales y ha escrito numerosos capítulos de libros, artículos e informes de investigación que cuestionan las armas y la guerra desde una perspectiva interseccional. Es autora de numerosas publicaciones, entre las que destaca: *Banning the Bomb, Smashing the Patriarchy* (Rowman & Littlefield, 2021); *Abolishing State Violence: A World Beyond Bombs, Borders, and Cages* (Haymarket Books, 2022). Actualmente, Ray escribe una columna mensual en CounterPunch llamada *Abolition Everywhere*.

José Antonio Sanahuja. Catedrático de Relaciones Internacionales en la Universidad Complutense de Madrid. Es Asesor especial para América Latina y el Caribe del Alto Representante para la política exterior y de seguridad de la Unión Europea y vicepresidente de la Comisión Europea, Josep Borrell (*ad honorem*). Investigador del Instituto Complutense de Estudios Internacionales (ICEI) y del Centro de Educación e Investigación para la Paz (CEIPAZ). Investigador y consultor con la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID), la Federación Internacional de Cruz Roja, la Comisión Europea, el Parlamento Europeo, la Secretaría General Iberoamericana (SEGIB), y diversas ONGD. Ha sido Robert Schuman Fellow del Instituto Universitario Europeo de Florencia. En dos periodos ha sido Vocal Experto del Consejo de Cooperación al Desarrollo (Órgano asesor de la Secretaría de Estado de Cooperación Internacional, Ministerio de Asuntos Exteriores y de Cooperación). De 2018 a 2024 ha sido director de la Fundación Carolina. Cuenta con cuatro sexenios de investigación y un sexenio de transferencia e innovación con evaluación positiva. Sus publicaciones y artículos pueden consultarse en: <https://ucm.academia.edu/JoseAntonioSanahuja>

Soledad TorreCuadrada García-Lozano. Catedrática de Derecho Internacional Público y Relaciones Internacionales en la Universidad Autónoma de Madrid. Este trabajo se realiza dentro del Proyecto de investigación PID2022-141166NB-I00 de la convocatoria 2022 de Proyectos de Generación de Conocimiento 2022, del Ministerio de Ciencia, Innovación y Universidades con el título “Hacia una Corte Internacional de Justicia del Siglo XXI”, del que es Investigadora Principal. Cuenta con cuatro sexenios de investigación valorados positivamente, cinco monografías como única autora, una en coautoría, ha editado una obra colectiva, coeditado cuatro, más de ochenta trabajos de investigación publicados en obras colectivas o revistas científicas de reconocido prestigio nacional e internacional. Ha impartido numerosos cursos y conferencias en el ámbito del Derecho internacional público y el Derecho de la UE en universidades españolas y extranjeras y realizado estancias de investigación en la Academia de Derecho Internacional de La Haya y en el Instituto de Investi-

gaciones Jurídicas de la Universidad Nacional Autónoma de México, con una beca Salvador de Madariaga (2012). Tiene reconocidos seis quinquenios de docencia es miembro del Consejo editorial de la Revista Peruana de Derecho Internacional, del Anuario Mexicano de Derecho Internacional y del Comité científico de Ordine Internazionale e diritti umani. Ha sido representante de la Facultad de Derecho de la UAM en el Proyecto Campus Europae, Vicedecana de Profesorado de la Facultad de Derecho de la UAM, Secretaria del Departamento de la misma Facultad y miembro de la Comisión académica del Programa de Doctorado en Derecho, Gobierno y Políticas Públicas en la UAM y coordinadora de este mismo programa, miembro de la Comisión permanente y del Comité de Dirección de la Escuela Doctorado de la UAM y representante de la Facultad de Derecho en la Comisión de equivalencia y defensa de tesis doctorales de la UAM.

Rosa Meneses. Analista y periodista de la sección Internacional del diario *El Mundo* desde 1999. Está especializada en Oriente Próximo y el Magreb, enfocando su trabajo en temas de derechos humanos, crisis humanitarias, políticas migratorias y situación de los refugiados, islam político, desarrollo democrático, conflictos armados, terrorismo, paz y seguridad. Como enviada especial, viaja regularmente a los países árabes y ha cubierto la guerra de Gaza desde el frente del Líbano (2024) y los conflictos del Líbano (2006), Libia (2011) y Siria (2012), así como la revolución tunecina (2011) y su transición democrática hasta la actualidad. Desde el estallido de las Revoluciones Árabes, en 2011, informa sobre su evolución, sus consecuencias y sus procesos de transición. Es Premio de la Comunidad de Madrid 2022 por su defensa de los derechos de las mujeres en Irán y otros países de Oriente Próximo y Premio Derechos Humanos de Periodismo 2016 por sus trabajos sobre la situación de los refugiados sirios en los países vecinos, galardón concedido por la Asociación Pro Derechos Humanos de España (APDHE). En 2010 obtuvo el Premio Nacional de Nuevo Periodismo por su cobertura en Marruecos un año antes. Licenciada en Periodismo por la Universidad Complutense de Madrid (UCM), ha obtenido posgrados en Información Internacional y Países del Sur, por la UCM, y en Relaciones Internacionales, por la Escuela Diplomática. Desde 2012 es Ochberg Fellow en el Dart Center for Journalism & Trauma, de la Escuela de Periodismo de la Universidad de Columbia de Nueva York.

Isaías Barreñada Bajo. Profesor de Relaciones Internacionales en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociología de la Universidad Complutense de Madrid. Es investigador del Instituto Complutense de Estudios Internacionales (ICEI). Sus áreas de trabajo son las Relaciones Internacionales en el Norte de África y Oriente Próximo, la Política exterior española y europea, y los casos de Palestina-Israel y el Sahara Occidental. Es codirector del Grupo de Investigación Complutense sobre el Magreb y Oriente Medio (GICMOM).

Entre sus últimos libros están: *Palestina. De los Acuerdos de Oslo al apartheid* (Madrid: Catarata, 2023), *Breve historia del Sahara Occiden-*

tal. Resistencia vs realpolitik (Madrid: Catarata, 2022); *Geopolítica de las primaveras árabes. Dimensión internacional y dinámicas locales* (Granada: Comares, 2022), *Movilizaciones populares tras las Primaveraes Árabes (2011-2021)* (Madrid: Catarata, 2021), *Entre España y Palestina. Revisión crítica de unas relaciones* (Barcelona: Bellaterra, 2018), *Sahara Occidental 40 años después* (Madrid: Catarata, 2016).

Xulio Ríos. Asesor emérito del Observatorio de la Política China (<http://www.politica-china.org/>)/www.politica-china.org). También Presidente de Honor de IGADI (Instituto Gallego de Análisis y Documentación Internacional), que fundó en 1991. Premio Cátedra China y Premio Casa Asia. Colabora habitualmente con numerosos medios de comunicación, *El País*, *El Correo* y *La Vanguardia*, entre otros, y revistas especializadas. Forma parte igualmente de consejos científicos y comités de redacción de diversas publicaciones sinológicas. Profesor y consultor de varias instituciones universitarias de España, América Latina y China. Entre sus obras más recientes destacan: *A New Journey Towards Modernization* (2023), *China de la A la Z (nueva edición)*, *La metamorfosis del comunismo en China* (2021), *Taiwán, una crisis en gestación* (2020), *La China de Xi Jinping* (2018), *China Moderna* (2016), *China pide paso. De Hu Jintao a Xi Jinping*, (2012), *Mercado y control político en China* (2007), *Taiwán, el problema de China* (2005). Otras obras son: *China: ¿superpotencia del siglo XXI?* (1997) o *A China por dentro* (1998). Premios Cátedra China 2018 y Casa Asia 2021.

Francisco Rojas Aravena. Rector de la Universidad para la Paz desde el año 2013. Fue reelecto para un nuevo período en el año 2018 2022. Tiene un doctorado en Ciencias Políticas de la Universidad de Utrecht (Holanda) y una Maestría en Ciencias Políticas de la Facultad de Ciencias Sociales de América Latina (FLACSO). Ha sido secretario general de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales, FLAC-SO, entre los años 2004-2012. Es autor y editor y publicado un gran número de libros y ha contribuido extensamente con capítulos en otros tantos. Sus artículos se han publicado en la región y fuera de ella y se han traducido a varios idiomas. Sus dos últimos libros son: *América Latina y el Caribe: En una década de incertidumbre* (juntamente con Josette Altmann) 2018; *The Difficult Task of Peace. Crisis, Fragility and Conflict in an Uncertain World*, 2020. Forma parte de diversos Consejo Editoriales de revistas profesionales, entre otras *Foreign Affairs Latinoamérica* (México), *Pensamiento Iberoamericano* (España); y *Ciencia Política* (Colombia). Los gobiernos de Costa Rica, República Dominicana y de Paraguay lo condecoraron, en el año 2012, por sus “Aportes a la Integración, la democracia y las relaciones entre los países de América Latina y el Caribe”. En el 2016 recibió el “Premio Nacional Malinali” de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco, México. En el año 2023 la Orden Soberana de Malta lo condecoró por su labor en pro de la Paz por medio de la educación. A lo largo de su carrera profesional ha efectuado trabajos de asesoría y consultoría para diversos organismos internacionales y gobiernos de la región iberoamericana.

Catalina Niño Guarnizo. Es coordinadora de proyectos de la Fundación Friedrich Ebert (FES) en Colombia y del Proyecto de Seguridad Regional de la FES para América Latina. Trabaja en asuntos de políticas de drogas, dinámicas de violencia, construcción de paz y crimen organizado transnacional y sus impactos en la gobernanza democrática. Es Miembro de Amassuru, red de mujeres especializadas en seguridad y defensa en América Latina y el Caribe. Tiene una larga experiencia en análisis político y coordinación de proyectos en asuntos sociales y políticos especialmente relacionados con dinámicas de paz, seguridad y violencia en Colombia y América Latina. Ha trabajado promoviendo el diálogo y la generación de alianzas entre diversos actores sociales y políticos, desde organizaciones de base y de sociedad civil organizada hasta parlamentarios y funcionarios públicos de alto nivel. Ha coordinado diversas publicaciones sobre seguridad en Latinoamérica y ha publicado artículos sobre la política de paz en Colombia en la revista Nueva Sociedad.

Samuel Kale Ewusi. Es catedrático de Estudios sobre la Paz y Relaciones Internacionales y Director Regional para África de la Universidad para la Paz por mandato de las Naciones Unidas. Es licenciado en Derecho por la Universidad de Yaoundé (Camerún), Master en Relaciones Internacionales y Master en Economía Política por la Universidad de Maiduguri (Nigeria) y Doctor en Estudios para la Paz y Relaciones Internacionales por la Universidad del Noroeste (Sudáfrica). Antes de incorporarse a la UPEACE, fue Jefe del Departamento de Política y Relaciones Internacionales y, más tarde, Consultor Superior de Seguimiento y Evaluación de las Naciones Unidas para la Consolidación de la Paz y la Recuperación Posconflicto para las Comunidades Económicas Regionales Africanas. En 2011, se incorporó a UPEACE como Jefe del Programa de los Grandes Lagos, que abarcaba 10 países de la Región de los Grandes Lagos de África. En 2013, fue ascendido a Director de Investigación en el programa regional de África de UPEACE tras desempeñar un papel importante en la obtención de financiación del Centro Canadiense de Desarrollo Internacional para proporcionar becas de doctorado a 56 becarios de doctorado de 28 países de África. En ese puesto coordinó y editó la publicación de varios libros sobre paz, gobernanza, seguridad y desarrollo, la revista *Africa Peace and Conflict* y la UPEACE Africa Policy Series. Ha publicado numerosos artículos en revistas especializadas y ha participado en varios capítulos de libros. Forma parte de varios consejos editoriales de revistas especializadas y es consultor en todo el sistema de las Naciones Unidas, especialmente en el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), la UNESCO y organizaciones regionales como la Unión Africana, donde trabaja en el Equipo de Justicia Transicional. Su última publicación es *Paths to Sustainable Peace in Africa* (2020) y actualmente está escribiendo un libro titulado *Crossroads in transitional Justice in Africa*.

Esther Lum Ndutu Niba. Es investigadora principal y gestora de programas en el Programa Regional para África del Programa para África de la Universidad para la Paz de las Naciones Unidas en Addis

Abeba (Etiopía). También es becaria de doctorado en Gobernanza de la Paz y Desarrollo en la UPEACE. Es licenciada en Periodismo y Comunicación de Masas por la Universidad de Buea (Camerún), tiene un máster en Resolución de Conflictos por la Universidad de Buea y otro máster en Resiliencia ante Desastres, Acción Humanitaria y Liderazgo por la UPEACE. Anteriormente fue redactora del periódico National Times de Camerún y Secretaria Ejecutiva y Directora de Comunicación de la Universidad Politécnica FOMIC de Camerún. Actualmente trabaja en varios artículos, capítulos de libros y resúmenes de políticas que se publicarán en el Africa Peace and Conflict Journal y en la serie UPEACE Africa Policy. Habla inglés y francés y sus intereses de investigación incluyen la política africana, la democracia, la gobernanza mundial, la paz y la seguridad humana.

Dr. Mohamed Osman Mohamoud. Es Asesor Económico Nacional del Presidente de Somalia y miembro del Consejo Económico Nacional (NEC). Es representante de la Universidad para la Paz en Somalia. Fundador del Sadar Institute y líder del Resilience Innovation Hub, es doctor en Paz, Desarrollo y Gobernanza por la Universidad para la Paz de Costa Rica. Con más de 15 años de experiencia en más de 20 países, ha sido consultor de organizaciones como USAID y el Banco Mundial. Su experiencia incluye el desarrollo económico, la consolidación de la paz, la gobernanza y la resiliencia climática. En febrero de 2024, fue nombrado una de las tres personas más influyentes de África por la revista *Africa Intelligence*. En enero de 2024, fue reconocido como uno de los “25 somalíes más importantes de 2023” por la revista *5 Magazine in Somalia*, alabado como “un tesoro nacional y un líder internacional en política económica, defensa del medio ambiente y empoderamiento educativo.”